
CIENCIA Y FE (Segmento #49)   EL AGUA Y LA VIDA 

BIENVENIDOS AMIGOS UNA VEZ MAS A ESTE SEGMENTO DE CIENCIA Y FE DONDE SEGUIREMOS 
HABLANDO UN POCO MAS DE ESA MARAVILLA DE LA NATURALEZA QUE ES EL AGUA, TAN 
NECESARIA PARA LA VIDA Y QUE, AL PARECER SE ENCUENTRA SOLAMENTE EN NUESTRO PLANETA 
TIERRA.         NI EN VENUS, NI EN MARTE NI EN NINGUN OTRO PLANETA O LUNA DEL SISTEMA SOLAR 
EXISTE AGUA LIQUIDA COMO AQUI EN LA TIERRA.   Y PARA ENTENDER MEJOR LA IMPORTANCIA DE 
ESTE PRIVILEGIO DE NUESTRO PLANETA TENEMOS AL PROFESOR FRANCISCO MULLER QUE, COMO 
SABEMOS,  ES PROFESOR DE ASTRONOMIA Y FISICA EN LA UNIV. INTERNACIONAL DE LA FLORIDA, 
SIENDO ESTE TOPICO DEL AGUA,  OBVIAMENTE, ALGO QUE HAY QUE EXPLICAR EN ESAS 
ASIGNATURAS. ?COMO SE ENCUENTRA HOY PROFESOR? 

Muy bien, Jorge, y te digo que aclaraste bien que estamos hablando del agua líquida, o sea, en estado liquido, no en estado 
sólido, que es el hielo, porque el hielo si existe en muchos planetas y lunas. En Marte, por ejemplo, los polos Norte y Sur, 
están cubiertos de hielo como en la Tierra; la Luna también tiene hielo, y por supuesto más allá de Júpiter donde todo está 
muy por debajo del punto de congelación solo existe agua en estado sólido, o sea, como hielo. 

?Y QUE CONDICIONES, PROFESOR, HACEN FALTA PARA ESA “LIQUIDEZ” DEL AGUA?  ?QUE TIENE LA 
TIERRA QUE NO SE ENCUENTRA EN NINGUN OTRO PLANETA Y QUE LA CAPACITA PAR A TENER AGUA 
LIQUIDA? 

Dos cosas principalmente: la temperature adecuada, o sea, entre cero grados y 100 grados centígrados, y también una 
atmósfera gaseosa, capaz de mantener la presión necesaria arriba del agua, de los mares, para que no se evapore 
totalmente. Porque de no haber atmósfera, el agua se evaporaría rápidamente, convirtiéndose en vapor Y eventualmente se 
perdería en el espacio.  Además la atmósfera nos protégé de las radiaciones nocivas que vienen del sol, como los rayos X, 
los rayos Ultravioleta (que pueden dar cancer) y parte de los infrarrojos. La atmósfera solo deja pasar, fácilmente, la luz 
visible, por eso vemos el Universo,   y las ondas de radio. 

Y TENGO ENTENDIDO QUE EL CAMPO MAGNETICO DE LA TIERRA TAMBIEN NOS PROTÉGÉ DE LAS 
PARTICULAS ELECTRICAS QUE VIENEN DEL SOL ?COMO ES POSIBLE TODO ESTO, PROFESOR? 

Bueno, Jorge, todo es una maravilla. Hay que decir con el salmista: “Los cielos proclaman la grandeza de Dios”, y tanto 
más uno ve estas grandezas cuanto más estudia la naturaleza. Una persona que ni siquiera sabe que la Tierra es como un 
gran imán, y que no sabe de esta funcion protectora que nos otorga dicho campo magnético que es imprescindible para la 
vida, no podría comprender la  grandeza de Dios 

El campo magnético desvía, y atrapa muchas de las partículas eléctricas, protones y electrones que vienen con el llamado 
“viento solar”. Las atrapa formando lo que se llaman las “bandas de Van Allen” que son como dos grandes “donuts” 
alrededor de la tierra, descubiertas, por cierto,  gracias a los vuelos espaciales. El planeta Marte, por ejemplo, que no tiene 
campo magnético global, ha perdido casi toda su atmósfera, y por consiguiente ha perdido el agua, y que se sepa, nunca ha 
habido vida en Marte, ni siquiera de microbios. 

O SEA QUE VOLVEMOS AL TEMA DEL AGUA COMO NECESARIA PARA LA VIDA.  AUNQUE  YA EN EL 
PROGRAMA ANTERIOR USTED NOS EXPLICO LAS PROPIEDADES UNICAS DEL  AGUA, SU CAPACIDAD 
DISOLVENTE, SU CAPACIDAD TERMICA, SU TENSION SUPERFICIAL,  SU NEUTRALIDAD QUIMICA, QUE 
NOS NI ACIDO NI BASE, ETC. ?PUDIERA EXPLICARNOS UN POCO MAS EN DETALLE EL AGUA EN 
RELACION CON LA VIDA BIOLOGICA, O SEA, CON LA VIDA DE ANIMALES Y VEGETALES?  EN 
RESUMEN, PROFESOR,SE PUDIERA DECIR QUE   DONDE HAY AGUA LIQUIDA, ?SIEMPRE HABRA VIDA? 

No precisamente, Jorge. Aquí tenemos que hacer una distinción filosófica:  el agua es condición para la vida, tal como la 
entendemos, pero no es causa suficiente de la vida: tienen que darse muchas cosas más.  A veces los astrónomos agitan a 



la gente porque reportan que se han descubiertos estrellas más allá de nuestro sistema solar que parecen tener planetas 
donde, dicen, pudiera haber vida. 

BUENO, HARA UN PAR DE MESES SE DESCUBRIO EL PLANETA “KEPLER 22-B” QUE ES PARECIDO A LA 
TIERRA, Y ESTA  A LA DISTANCIA ADECUADA RESPECTO DE SU SOL, O ESTRELLA, COMO PARA SER 
HABITABLE, ES DECIR QUE TIENE LA TEMPERATURA ADECUADA Y, POR TANTO, PUDIERA TENER 
AGUA Y POR TANTO, “VIDA” 

Pero de nuevo, el agua es solo una condicion de la vida, pero no ES la vida en sí. Yo recuerdo que en el colegio nos 
enseñaban la diferencia entre “causa” y “condición” con el ejemplo de la ventana abierta y el sol. Ciertamente para que la 
luz del sol entre en mi cuarto tengo que tener la ventana abierta, pero eso no quiere decir que la ventana sea la causa de la 
luz del sol. No. La ventana abierta es solo una “condición” para que entre la luz, pero la verdadera causa es el Sol. 

ENTONCES SI EL AGUA ES SOLO CONDICION DE LA VIDA, ?CUAL ES LA CAUSA DE LA VIDA? 

Jorge, ese es el problema profundo sobre el Origen de la Vida. Necesitaríasmo varios programas para ventilar esto.  Por 
supuesto que nuestra Fe nos dice que Dios es el autor de toda vida, por eso, en el caso del hombre, no es moral quitar la 
vida a nadie, ni siquiera a uno mismo. Pero en el plano cientifico se ha discutido mucho el problema de la generación 
espontánea, y en definitiva, si la materia inorgánica, bruta, pudiera originar la vida o no. 

BUENO, PROFESOR, YA EN EL PROGRAMA QUE TUVIMOS SOBRE PASTEUR, VIMOS COMO ESTE GRAN  
CIENTIFICO CATOLICO PROBO CON EXPERIMENTOS QUE NO EXISTIA LA GENERACION ESPONTANEA. 
O SEA, QUE “TODA VIDA VIENE DE OTRA VIDA”, Y TODO CELULA VIENE DE OTRA CELULA VIVIENTE. 

Sí, pero entonces los evolucionistas arguyen, sobre todo si son materialistas, que en las condiciiones del mundo primitivo 
sí pudiera haberse originado la vida a partir de la materia bruta; y hacen mil teorías, y hasta citan experimentos de 
laboratorios hechos desde los años 50, diciendo que con chispas y ciertos gases se forman aminoácidos y moleculas 
orgánicas sencillas que pudieran ser los primeros pasos de la vida celular, las bacterias, etc, etc. 

BUENO, PERO ESOS EXPERIMENTOS SON CONTROLADOS, ES DECIR, IMPLICAN LA ACCION 
INTELIGENTE DEL CIENTIFICO QUE LOS HACE Y EN LA REALIDAD, ?DE DONDE VIENE ESA 
INTELIGENCIA QUE CONTROLA LAS CONDICIONES NATURALES PARA QUE APAREZCA LA VIDA? 

Tienes mucha razón, Jorge, desde el punto y hora en que los científicos intervienen ya demuestran, precisamente, que la 
vida no sale de la materia por sí sola. Pero además: esos experimentos hacen alarde de cosas que en el fondo están muy 
lejos de siquiera parecerse a una proteína, mucho menos a una célula viviente. Y el papel del agua, de suyo, se les ha 
convertido en un dolor de cabeza. Sin agua no hay vida, pero el agua también puede ser contraria a la vida. 

NO ENTIENDO, PROFESOR. A MENOS QUE USTED QUIERA DECIR QUE EL AGUA DE BEBER NOS ES 
NECESARIA, PERO TAMBIEN NOS PUEDE AHOGAR CUANDO SE DESBORDA EL RIO. 

No es eso Jorge pero se parece un poco. Los componentes químicos básicos de todo ser viviente son tres: las proteínas, los 
azúcares o carbohidratos, y las grasas. Las proteínas dan estructura a los tejidos y organos; los azúcares o carbohidratos, o 
sea hidratos de carbono, combinaciones del carbono con agua, dan energía rápida, y las grasas son como azúcares 
almacenados,dan energía a largo plazo. Una proteína está hecha de cientos, a veces miles de aminoácidos enlazados como 
una cadena, son los polipétidos. A lo que voy, cuando uno come algo, carne por ejemplo, nuestro estómago digiera las 
proteínas de esa carne a base de un proceso que se llama “hidrólisis”, o sea que las moléculas de agua entran entre los 
aminoácidos y los separan, los hidrolizan.  El agua aquí actúa como un agente destructor, separador. Pero  esto lo hace el 
agua no sola, sino “manipulada” por así decirlo por las enzimas digestivas, como la tripsina, la quimotripsina, etc. Las 
enzimas, que son proteínas también,  son como unos expertos laboratoristas que saben donde “picar” las proteínas y así, 
con el agua, las digieren, luego los productos pasan a traves del intestino, se absorben y de ahi a la sangre, y luego a los 



órganos del cuerpo que sintetizan nuevas moléculas para nuestro uso energético y construcción de los tejidos, organos, 
etc. 

Y ?COMO ES QUE LOS EVOLUCIONISTAS MATERIALISTAS PIENSAN QUE TODO ESTO SE INICIO POR SI 
SOLO? 

A eso voy: dicen: solo hace falta el agua líquida como necesaria, la energía del sol o de los rayos y los gases de la 
atmósfera primitiva: hidrógeno, metano, nitrógeno. Y de ahi viene todo.  Pero al pensar así ignoran que el agua, aunque es 
necesaria, para construir por ejemplo los carbohidratos, también puede funcionar como destructora de las moléculas, por 
hidrólisis como vimos antes. Y resulta que aun suponiendo que al azar se forme algún aminoácido, y se enlace con otro, 
las leyes de la química y la física al pasar el tiempo tienden a echar el proceso hacia atrás, y a volver al estado de 
desorganización primitivo. 

ES LO QUE SE LLAMA LA LEY DE LA ENTROPIA, O SEA LA TENDENCIA AL DESORDEN SI MAL NO 
RECUERDO 

Exacto; o sea, que la materia inorgánica tiende a un estado de energía mínimo, que los físicos consideran como 
desordenado, en el sentido de que todo es igual y desaparecen las estructuras de las cosas. Es la tendencia a la muerte, a la 
erosión de los ríos y vientos; a la erosión de las rocas, en fin, la marcha del tiempo que todo lo envejece y desgasta. 

En cambio la vida requiere mayor organización, mayor estrucura, selección de moléculas bien ordenadas, cosa que está 
pre-codificada en las fabulosas moléculas del ADN, que a su vez son sintetizadas por proteínas enzimáticas, que a su vez 
necesitan del código genético para formarse. 

O SEA, ALGO ASI COMO EL PROBLEMA DEL HUEVO Y LA GALLINA. 

Exacto, porque la vida es un CICLO , el ciclo vital, donde la molécula A necesita a la molécula B y la B a su vez necesita 
a la A, sin que nadie pueda decir cómo empezó todo, porque de nuevo, la vida es como una “cuesta arriba”, en contra de 
la entropía de la materia física que es cuesta abajo.   

PROFESOR, ES INDUDABLE QUE AUN DESDE EL PUNTO DE VISTA CIENTIFICO SI NO SE RECURRE A 
ALGO MAS ALLA DE LA PURA MATERIA, ALGO DE AFUERA, NO SE PUEDE EXPLICAR NI LA MAS 
SIMPLE FORMA DE VIDA, DE UNA BACTERIA, UN MICROBIO. 

Y mucho menos la maravillosa organización de una planta, de un animal superior y hasta el hombre mismo. Por eso el 
salmista dijo aquella frase llena de admiración en el salmo 139. 

“[yo]Te alabo  [Señor] porque has obrado prodigiosamente; Tú me formaste en las entrañas; me tejiste en el seno de mi 
madre. Mi alma conocías cabalmente...cuando era yo formado en el secreto, tejido en lo profundo de la tierra” 

Y en inglés traducen  “I praise you because I am fearfully and wonderfully made”. O sea, me hiciste prodigiosamente, 
como algo que inspira respeto, admiración y hasta temor ante tanta maravilla. 

Y CON ESTOS SENTIMIENTOS DEL SALMISTA, DEL REY DAVID, ANTE LA MARAVILLA DE LA CREACION 
DE LA VIDA POR DIOS, NOS DESPEDIMOS HASTA LA SEMANA PROXIMA. TENGAN TODOS MUY BUENOS 
DIAS. 

 

 


